

PARRAFOS SUELTOS

Cuando el carácter aprietta la tiranía afloja

Los despotismos sólo arraigan donde la debilidad y decadencia de un pueblo hace posible su existencia, tolera su régimen y forma el hábito que acaba la obra quitando al ciudadano todo sentimiento de dignidad.

A pueblo débil, absolutismo altivo. He ahí por qué se dice que cada pueblo tiene el Gobierno que merece y he ahí explicado por qué los Gobiernos de asalto tienen siempre un pueblo capaz de consentirlos y tolerarlos.

Uno y otro se completan y apurado se vería el filósofo para decidir cual es más criminal, si el déspota que se impone ó el pueblo que soporta la imposición.

Martes 30 de Agosto de 1898

LA NUEVA PRENSA

Altruismo y protesta.

"No es la más desgraciada de las naciones la que no puede libertarse, sino la que no lo desea."

"Provoca á risa el oír quejarse á los pueblos de tiranía, cuando es la propia mansuetud de ellos la que la mantiene erguida."

"No hay derecho para lamentarse de la voluntariedad de los gobernantes si no gastamos bríos en rechazar sus avances."

"Cuando el carácter aprietta, la tiranía afloja."

IV

El sistema epicurista está desprestigiado.

Si los pueblos no gozan con el mando, ni se perpetúan por la reelección forzada; si á nadie explotan ni deprimen, entonces deben de cifrar su felicidad en que sus delegados no se conviertan en dueños, y las probabilidades de contrabalancear abusos estriban en arrojar á la masa social mayor número, de elementos generadores de opinión.

La unión es la salvación del derecho.

En contra de las enseñanzas del cesarismo enervador tendientes al egoísmo que le deja hacer, hay que oponer cátedra de altruismo, que es la defensa recíproca y mancomunada del individuo por la sociedad, neutralizando de tal modo el sistema volátrico del gobierno que engendra la idolatría en la colectividad.

Es cierto que la voz de la verdad y la protesta de la dignidad alarman á infame cortejo de pasiones de una dominación injusta. Cor simples tocaditas al panal, las abispas se alborotan. Pero esta alarma que causa esa voz y esa protesta; serán motivo justo para que la

verdad enmudezca y la dignidad sucumba?

¡Ay del país donde el amor á la paz degenera en miedo, el miedo en resignación, la resignación en estupor, el estupor en silencio, el silencio en hierática contemplación de la fuerza, en moloquismo estúpido!

País donde la verdad por no rispar calle; y la dignidad por no inquietar, se pame, no merece el título de nación civilizada. El mutismo de la verdad y de la dignidad, supone el imperio del terror ó la orgía del comunismo.

Existe una leyenda según la cual, los habitantes de una comarca resolvieron congregarse un día en determinado sitio, para lanzar desde allí, á una, grito tan estentóreo que produjese los más extraordinarios efectos. Esperaban que los árboles, las casas y los montes vendrían abajo al unísono de tantas voces. Y sucedió que llegado el momento preciso y dada la señal, sólo una muda cuya lengua desatara la emoción de aquella prueba, acertó á gritar, mientras que todos los demás, atentos de preferencia á oír el concertado grito, se quedaron boqui-abiertos y con las manos extendidas en actitud de aplaudir. Como se ve, la fabulilla es una lección para aquellos que esperándolo todo de los demás hacen poco por sí mismos.

La experiencia prueba que, tanto en el orden moral, como en el material como en el económico, se presentan empresas de tal naturaleza, que la iniciativa individual es impotente para llevarlas al terreno de la práctica. En tales casos la unión de los esfuerzos individuales ligados por el común interés, viene á ser medio eficaz y seguro para reunir recursos extraordinarios y vencer dificultades. Este poderoso agente hace que las empresas más arduas se dobleguen ante la gran ley del progreso humano, y que se vuelva fácil y realizable lo que antes pareció invencible para todos los esfuerzos del talento y para todas las energías de la voluntad aislada.

El príncipe de Talleyrand se complacía en repetir: "EN POLÍTICA, LOS DÉBILES DE CARÁCTER FORMAN LA TRO-

PA LIGERA DE LOS PILLOS."

Los caracteres enteros cautivan y dominan las gentes. Delante de Palazuelos no había quien no se descubriera: era una energía viviente; jamás se doblegó á influencia alguna; vivió para los demás, á semejanza del leño que chisporrotea en el hogar, dando á los otros luz y calor á costa de su propia existencia.

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Kingston, 26.—Continúa tomando cuerpo el movimiento en favor de la anexión de Jamaica á Estados Unidos, pues se considera el único remedio para la Rusia que amenaza la isla, el único obstáculo al proyecto es la cuestión de los negros.

París, 26.—Los periódicos de la tarde publican la noticia del hundimiento en el océano Indico del crucero francés Bruix. La noticia carece de confirmación.

Madrid, 26.—Publica La Gaceta Oficial los gastos ocasionados por la guerra en Cuba desde el primero de enero hasta el tres de junio; ascienden á 447.359,450 pesetas. La Reina Regente presidió hoy la Junta de Ministros. Se discutió la situación del país, continúa en Coaña el desembarque de la tropa repatriada, presentan los soldados un espectáculo lastimoso.

Madrid, 26.—Las Cortes se reunirán el 7 del mes entrante. Esto indica que Sagasta cedió á los deseos de la mayoría de sus colegas; durante el tiempo que esté en sesión la Comisión de Paz, el Gobierno insistirá en la suspensión de las sesiones del Congreso.

Madrid, 26.—El Gabinete discutió la situación del ejército en Manila, y sancionó el despacho de fondos á Cervera y Manila para los prisioneros españoles.

Washington, 26.—La Comisión que nombró el Presidente para arreglar la paz con España, se compone de los siguientes señores: Mr. Day, Secretario de Estado; los Senadores Cusman, C. Davis y William, P. Tryl, el Juez Eduard Douglas, White y Mr. Whitelaw, Reid del grupo Filipinas: Estados Unidos exigen solamente la cesión de la isla de Luzon. Avisa el General Shafter que hoy sale de Santiago de Cuba y que el ejército de ocupación saldrá mañana.

Widy Harned, 26.—Hoy llegó á ésta toda la expedición Anglo egipcia; se ha comenzado el avance contra el hagir; aquí se hará la última reconcentración de las fuerzas antes de marchar contra Omdurman, que queda á 40 millas distantes; refugiados que diariamente llegan de este último lugar, avisan que Kalifa

tiene 70 mil hombres y ha resuelto resistirle; espera el ataque; se verificará el cuatro del mes entrante.

Londres, 26.—Dice el Corresponsal del Standard en Madrid, que no existe mejor prueba del aburrimiento del país y la desilusión que ha experimentado con respecto á la guerra, que la muy poca excitación causada por el regreso de los soldados repatriados. De los 225 mil soldados que se han despachado á Cuba desde 1895 más de 50 mil perecieron: 73 mil que regresaron á España inválidos, los demás están regresando á la patria donde serán licenciados después de haber recibido una parte de sus sueldos rezagados hace 9 meses

Londres, 26.—Un despacho de Shanghai avisa que toda la flota Inglesa en aguas chinas ha llegado á Wei Hei para sostener las demandas de Sir Claude McDonald, Ministro Británico en Pekin.

Manila, 26.—Ha acontecido grave conflicto entre Americanos é insurgentes en Cavite; un soldado americano disparó su rifle al aire por broma; los naturales se alarmaron y empezaron á tirar. Se despachó un destacamento de caballería para sofocar el desorden; creyendo los naturales que esto fuera un ataque, se resistieron y el tiroteo se volvió general, resultando un Americano muerto y otro herido y cuatro naturales muertos y varios heridos. Y Aguinaldo expresó su pesar por el encuentro y prometió castigar á los culpables.

Wady Hamed, 26.—Las cañoneras de la expedición Anglo Egipcia tomaron posesión de la isla de Gibel Royan, situada al frente de Hagir. La isla se ocupa como depósito de municiones de guerra.

Londres, 26.—En el Otoño visitarán á Estados Unidos Mr. Sayers, Presidente de Cámara de los Comunes y Mr. Chamberlain, Secretario de las Colonias.

Londres, 26.—Dice la Financia News que la pérdida de Cuba y la certesa que existe de que ni Estados Unidos ni el Gobierno de Cuba se hacen responsables de la deuda pública de la ilsa afecta de una manera muy grave los intereses del Banco de España; la deuda en cuestión asciende á 48.813,750 libras esterlinas. El Ministro de Hacienda en Madrid prestó al banco de España la suma de 34.000,000 de libras esterlinas, dando como seguridad para el pago el valor de 30.000,000 de libras en bonos internos de Cuba; según parece, éstos bonos se expidieron sin autoridad legal, por consiguiente no son sino papel inútil; lo peor es que España tendrá que confesar la manera

de que ella abusó de sus derechos sobre el banco. La repudiación de la deuda cubana por España perjudicará gravemente al Banco, pues la pérdida de una suma tan inmensa le obligará quizá á cerrar sus puertas.

CORRESPONSALES

De Naranjo.

Señor Redactor de "La Nueva Prensa".
San José.

Muy señor mío:

Continuando en la difícil empresa de informar al público de cuanto bueno y malo nos rodea, no dejaré sin tocar el tema "alumbrado público". A este servicio debiera llamársele en el Naranjo "oscuridad pública" y no sé en qué cabeza lució con espléndido sarcasmo, la idea de apellidar alumbrado á lo que siempre está oscuro, salvo los casos en que nuestro hermoso satélite nos presenta su cara faz. Un faro con pésimas lamparillas, de las que trajo Colón cuando descubrió la América, están colocadas de 100 en 100 vs. y siempre al propietario se cobra un impuesto por "alumbrado" de 1½ centavos por metro en la extensión que circunda su propiedad próxima á dichos faros. Es una disposición á todas luces injusta la que nos legaron nuestros municipios anteriores y bien está, pagaríamos con gusto ese impuesto si al salir de nuestra casa en noches oscuras no fuéramos expuestos á lesionarnos, y á pasar por ende, algunos días en cama sin nuestra propia voluntad. El Municipio actual debiera reformar esa disposición que perjudica á la generalidad. Varios vecinos, sabemos, se presentarán pidiendo que se coloquen esas lamparillas de 50 en 50 varas ó que se modifique el impuesto.

II

El poderoso Neptuno se ha divertido de lo lindo con nosotros; este domingo, cuando todos gozábamos con las tocatas de nuestra filarmonía y cuando esperábamos alcanzar un delicoso triunfo en la conquista de esas lindas hijas de Eva, que abundan tanto aquí, nos sorprendió la lluvia haciendo correr á escape á cuanto ser viviente había por allí.

III

Continúan repitiéndose los escandalosos desordenes en las calles y aun en la plaza pública sin que la policía intervenga impartiendo el condigno castigo al culpable. Este domingo, como á las tres de la tarde, entre las carcajadas de la multitud vióse á un individuo despojarse de camisa y camiseta y atravesar la plaza, insultando y retando á otro de quien después recibió tan fuerte golpe que costó volverle á la vida. Ah! señor Redactor,